

# EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDIATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIV NUM. 620

Palma de Mallorca 27 de Diciembre de 1913

La correspondencia de Redacción diríjase á ANTONIO M.<sup>a</sup> ALSINA la de Administración á AUGUSTIN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Contra la guerra

El telégrafo continúa dándonos las cotidianas noticias de nuestra acción en Marruecos. La prensa las registra en sus columnas, ya ensalzando los actos heroicos de nuestras tropas, ya poniendo de relieve el gran número de bajas que se ha causado al enemigo, con la feliz circunstancia, siempre, de no haber tenido ninguna nosotros ó algún herido leve y cuando más, algún que otro muerto.

Y el telégrafo en su diaria tarea no se cansa de enumerar las acciones que van sucediéndose sin interrupción, sin que las circunstancias del combate varíen, nuestras tropas han sufrido leve quebranto grande el enemigo, siendo tan sólo, cuando alguna gran catástrofe debida á torpeza ó ineptitud de los que mandan nuestras fuerzas, el que el relato sale de los términos usuales y nos cuenta las matanzas del Barranco del Lobo, la tragedia del naufragio del cañonero «General Concha» y tantas otras. Pero siempre, ya sea una de estas grandes catástrofes, ya la acción que á diario se registra sin importancia ninguna, lo que viene siempre á resaltar, lo que queda siempre á gran altura; es la pericia y bravura de nuestros jefes, oficiales y tropa.

Pero aquí en España, la masa obrera no se paga de espejismos, poseída ya de cierta conciencia de clase, no se da por satisfecha con tanta «gloria» y preferiría ver á la juventud española en empresas de más provecho para la cultura y civilización.

El que la prensa registre en sus columnas jornadas «épicas» y «hechos heroicos», acaecidos en los campos africanos, en reñida lucha con los cabileños, no entusiasman al pueblo español, el cual cree que las batallas que los actuales tiempos imponen son las que se dan en el taller y en la cátedra, para la conquista de nuevos derechos y perfección del instrumento de trabajo.

Y por más que la prensa imperialista siga abultando la importancia de la acción de nuestras tropas y la secunde mansamente buena parte de la otra prensa, no consigue hacer vibrar la cuerda del entusiasmo patriótico del pueblo hispano.

Así que el Comité de Conjunción efectúa un mitin, sigue á éste una manifestación y el ambiente se caldea, y no por cierto de entusiasmo guerrero, sino del elevado y noble espíritu de civilización y progreso de que está saturada nuestra doctrina.

Sintiendo intensamente los jóvenes socialistas las desdichas del pueblo español, del proletariado, que es en defi-

nitiva el que sirve de carne de cañón y de hospital inician una hermosa campaña nacional, para que en un mismo día se levanten en la tribuna pública, hombres dignos y veraces para condenar la inicua guerra. Y á este llamamiento se aprestan todas las juventudes á efectuar actos para conseguir la paz, los cuales sin duda alguna serán coronados por el éxito.

Es lógica esta actitud y de otra manera no podía suceder, puesto que la más interesada en la cuestión de la guerra es la juventud y, por tanto, debían ser ellos los que debían tomar parte principalísima en la campaña. Estando poseída ésta de grandes energías, estas debían estallar en actos de entusiasmo, en actos de rebeldía contra el orden de cosas hoy impuesto á la nación, que hacen que se desangre y arruine.

Los entusiasmos deben cundir y las mujeres deben contribuir al éxito de la campaña, su sentimiento maternal herido por la ausencia del hijo que se encuentra en los peñascales africanos; debe transformarse en actos de clamorosa protesta contra la guerra. El amor de las esposas lacerado y el cariño de hermana lastimado, deben todos formar un conjunto que sirva para agruparnos é imponer al gobierno por el número y energética actitud la tan deseada paz.

Y en estos múltiples actos que por toda España se celebrarán nuestra hermosa región debe contribuir con bríos, ensalzando y elevando el ideal pacifista en todas sus manifestaciones.

La paz, es la que solo puede fomentar los centros de producción en que la fuerza de trabajo encuentra adecuado empleo.

Con la paz, se puede difundir la instrucción que ha de dar al proletariado la visión exacta de su situación y los medios necesarios para su emancipación.

Con la paz, conseguiremos por fin anular la preponderancia del militarismo, que con sus enormes cargas ahoga todas las reformas de carácter social que hoy podrían implantarse.

Celebrando actos, pues, contra la guerra secundando la campaña del Comité de conjunción republicano-socialista ó de la Federación de Juventudes demostraremos ser los verdaderos patriotas, ya que de esta manera contribuiremos, con la medida de nuestras fuerzas, al progreso de la nación y, por tanto, á la liberación del proletariado.

**Para ser socialista se necesitan tres cosas: odio, pasión y voluntad. El odio para la tiranía, la pasión para la idea y la voluntad para el sacrificio.**

## COMENTARIOS

En Strasburgo; (Alemania), la nación más militarista del mundo se ha castigado a 43 días de prisión a un teniente por haber maltratado a un paisano.

En la plaza de Cort de esta ciudad, un honrado ciudadano, se permitió, en cierta ocasión, protestar contra el dueño de un auto por el inminente peligro que había corrido de ser atropellado.

El dueño era un acaudalado militar. Al sentir de las protestas bajó inmediatamente del auto.

¿A qué? Preguntarán seguramente los lectores. A darle explicaciones y excusarse.

¡Cá, hombre! A darle de mamporros é incharle las narices.

Y no concluye aquí el atropello.

Se le condujo a presencia del Alcalde agredido y agresor, y trabajo costó disuadir a la primera autoridad municipal de que no metiese al apaleado en la cárcel.

¡Era una cosa que indignaba! Haberse atrevido a protestar de un auto y más aún, ocupado por uno de los indiscutibles hijos de Marte.

Así pasan las cosas en España.

Los padres de los mozos inscritos en la Marina no se dan punto de reposo.

Influyen y visitan al ministro del ramo para conseguir que sus hijos no corran los peligros del servicio militar.

Sin perjuicio de decir á voz en grito que son patriotas.

Así son nuestros regocijantes burgueses.

Pío Baroja es uno de los buenos escritores españoles.

Pero tiene una manía; la de ser antisocialista acérrimo.

Como Santos Oliver tiene la de ser maurista á ultranza.

Así es que nos tacha á todos de burgueses en ciernes. ¡Aprieta amigo!

Tampoco en nuestro campo, según su apasionado juicio, no hay nadie ni nada que valga un centavo.

Escritores anodinos, ideas antipáticas, etc.

Tanto es así, que dada nuestra adoración por la masa y el número el preferiría vivir en un país bárbaro, revolver en mano, que en una sociedad socialista.

Por lo que toca á sus gustos particulares no se los discutiré y creo que nadie le puede privar el habitar allí donde crea conveniente.

Pero no creo propio de una persona de su discreción, talento y prestigio de ser tan injusto con nuestros hombres é ideas.

Coges Aparicio, Anatole France, Gorki. Son suficientes para honrar una idea si fuera necesario.

¡Como ciega la pasión á los más esclarecidos entendimientos!

Sigue el loro asturiano implorando el poder.

Para ello apela á la aduación de todas las instituciones actuales.

La iglesia, afirma, es imposible separarla del Estado.

Del ejército, está dispuesto á defenderle sin tolerar que se le diga lo más mínimo.

De revolución, que es un sarcasmo.

¡Nada! Que habrá que imponerle el veto popular para que no suba al poder, á hacer atrocidades como Maura.

**Solo la paz puede salvar á España.**

**¡Abajo la guerra!**

## RAPIDA

Hoy es tanto lo que me satisface el correr de la pluma, que á todas horas me viene á bien el dedicar unas cuartillas á mi muy querido semanario EL OBRERO, toda vez que para mí, tu eres el faro luminoso que guía á la clase á que perteneces (la explotada); en tí la realidad se estampa y con tu paso mesurado y siempre adelante, vas despejando el camino ignorado por muchos, á la par que das una idea á los obreros de la senda a seguir durante el rodar de la existencia.

Tú que representas el porta estandarte de los desheredados, eres en todas las ocasiones su defensor, pasando por todo y haciéndote eco de los atropellos inhumanos que á cada paso somos víctimas.

Por esto, cuando cada viernes llegas á mis manos te saludo á la par que tú desparramas en mí el bálsamo consolador, para hacer más llevadera la carga de la vida.

Adelante pues, sigue tu ruta, que no está lejos el día que tus columnas se aumenten, en bien de todos los que sufren.

J. TORRES

## Municipaleras

Una pregunta al Sr. Alcalde de esta ciudad.

¿Nos diría el Sr. Alcalde si las aceras de las calles son hechas para poner mercancías, géneros y envases, ó para pasar los transeúntes á fin de resguardarse del tránsito rodado?

Si son hechas para lo primero, nada tenemos que decir á la primera autoridad municipal, pero si son hechas para lo segundo, debemos decirle que poco cuida el Sr. Alcalde de que estén despejadas las aceras para que puedan pasar libremente los moradores de Palma.

No hace muchos días que en la calle del Conquistador había sobre la acera una larga hilera de cajas que impedían el tránsito y se tenía que pasar por bajo la acera y al pasar el tranvía casi cogió á un anciano que pasaba, ¡milagro fué el que no fuese arrollado!

De espantar es que nuestro novel Alcalde pondrá eso á tantos abusos que se cometen infringiendo las Ordenanzas Municipales.

## Contra el militarismo y contra la guerra

# Gran manifestación internacional

Keir Hardie, Vandervelde, Dan Irving, Molkenbuhr, Kate O'Har, Jaurés y Anatole France afirman la solidaridad mundial del proletariado

«Si Marx y Engels vinieran proclamarían de nuevo su divisa: «¡Trabajadores del mundo, uníos!» Y añadirían: «¡Uníos contra la guerra!»

Organizada por los socialistas ingleses se ha celebrado en Londres una manifestación contra el servicio militar obligatorio en Inglaterra. Una multitud importante asistió al acto, al que dió gran importancia y realce el concurso de figuras de gran prestigio en los Partidos Socialistas del mundo.

Presidió Keir Hardie, representante del *Labour Party*, que declaró abierta la sesión, y concedió la palabra á

### Vandervelde,

leader del partido socialista belga.

Comenzó recordando la gran victoria del Socialismo en las últimas elecciones de Bulgaria y las lágrimas de cocodrilo de los partidos burgueses, así como de los lores británicos, ante las catástrofes que han sido la consecuencia de la crisis balcánica.

Abordando la cuestión de la rivalidad naval angloalemana, declaró que no bastaba la petición que se ha hecho de una tregua en las construcciones navales, pues hubiera sido preciso pedir la también para la construcción de cuarteles y acordar al mismo tiempo las más largas vacaciones para todos los escritores *chauvinistas* y para todos los ministros que tienen el pacifismo en los labios y el militarismo en el corazón.

El militarismo—añadió—es para los Gobiernos, más que el medio de rechazar los supuestos ataques de la clase obrera. Hostiles, un arma contra la clase obrera. Los gobernantes tienen necesidad del ejército para mantener á los proletarios en la obediencia. Necesitan también de él para el colonismo y el imperialismo.

Recordó después la conferencia de Berna, en que se reunieron representantes parlamentarios de diferentes países europeos con el fin de evitar el aumento de los armamentos, y en la cual los delegados socialistas, secundados por los radicales de Alemania y Francia, comenzaron á enseñar á ambas naciones á cooperarse mejor.

El Socialismo—continuó—no logrará todo su poder hasta que sea un hecho la unidad del proletariado internacional.

Marx y Engels, si vinieran, exigirían la más estricta aplicación de su célebre divisa: «¡Proletarios del mundo, uníos!» Y añadirían: «¡Uníos contra la guerra!»

Recordó que el próximo año se celebrará el cincuentenario de la Internacional, coincidiendo con el centenario de la Santa Alianza que en 1814 agrupó á las principales naciones é hizo votos por que en el próximo año fuera é hizo votos permitiendo regocijarse con la unificación de los Partidos Socialistas británicos.

### Dan Irving

Habló después en nombre del *British Socialist Party* Dan Irving, una de las más significadas figuras del Socialismo inglés.

Afirmó la absoluta solidaridad de todos los socialistas ingleses en la lucha contra la guerra.

Todos—dijo—están absolutamente uni-

dos en este punto. No se trata ya de matar hombres, sino de convencerlos y civilizarlos. Inglaterra ha conquistado más pueblos que cualquier otra nación y ha sabido mantenerlos bajo su dominio.

Ella debe ahora dar á esos pueblos los medios de desenvolver por completo sus sentimientos de humanidad.

### Molkenbuhr

socialista alemán, afirmó que el aumento interminable de los armamentos es uno de los índices de la barbarie del capitalismo.

El Socialismo—dijo—triunfará y la guerra será abolida.

### Kate O'Har

Esta señora, representante del Partido Socialista norteamericano, combatió la guerra en nombre de todas las madres del mundo, que jamás—dijo—conocieron las glorias efímeras de ella, y sufrieron en cambio, sus miserias y lloraron toda la vida la pérdida de los hijos sacrificados.

Afirmó que si los jóvenes norteamericanos no han sido enviados ya á la horrosa carnicería de Méjico es porque no han llegado á un acuerdo! Rockefeller y Pearson.

Hizo un elocuentísimo y emocionante llamamiento á todas las madres, á todas las mujeres que tengan el sentimiento de la maternidad, para que coadyuven al movimiento socialista, único capaz de salvar á los hijos de los peligros con que el imperialismo les amenaza constantemente.

### Jaurés

Una gran ovación acogió al orador en la tribuna.

### El Socialismo internacional

Comenzó diciendo que el Socialismo persigue en todos los países el mismo objeto y á la misma hora, aunque adaptándose á las tradiciones y á la historia de cada nación.

Así—dijo—la cuestión militar no se presenta en todas partes de la misma manera. Luchando contra el reclutamiento militar, los ingleses luchan porque á las cargas del militarismo naval é insular no se añada la del militarismo terrestre y continental.

### El ejército profesional y el ejército del pueblo

En el continente, y sobre todo en Francia, importa saber si la ley militar constituirá un ejército profesional ó si nosotros constituiremos, por el arbitraje y el Socialismo, el ejército del pueblo, que no se volverá jamás contra el pueblo.

Este es el móvil de la batalla que se ha librado hace unos meses en Francia. Los socialistas la han perdido, pero este revés solo es momentáneo. El periodo de depresión política ha hecho posible el triunfo de la reacción militar, pero esta victoria será efímera.

Cuando combatíamos la ley de los tres años se nos decía: «¡El zar se enfadará!» «¡Inglaterra nos retirará su amistad!»

Nosotros, dijo Jaurés, tenemos en gran valor la amistad inglesa, y nuestros sentimientos nos impulsan á corresponder á ella con elusión; pero el proletariado bri-

tánico no pretenderá aprisionar en los cuarteles al proletariado francés. No lo querrá.

Deseamos una Francia próspera y fuerte, pero Francia puede estar segura de que no le llevará á ella un ejército profesional, y de que solo lo logrará si continúa siendo una nación creadora y defensora de la libertad y de la justicia.

Añadió que no teme romper los lazos de amistad que existen entre los dos países al decir que Francia no puede perseverar en las leyes de la reacción impuestas por la sorpresa. Francia comprende la ineficacia y el peligro de estas leyes para su defensa.

Aquéllos mismos que las impusieron por *chovinismo* ciego, por avaricia y especulación, pierden todos sus entusiasmos á la hora actual, á la hora de pagar los gastos del presupuesto. Es un fenómeno que se repite en todos los países.

Nosotros tenemos un déficit anual de más de 1.000 millones de francos. Hace unos meses estábamos dispuestos á pagarlos; pero hoy se ha cambiado de opinión.

Cuando tengamos nuevos impuestos por 1.000 millones de francos, nosotros podemos decir á la burguesía lo que decía Pantagruel á Panurgo:

«¡Parece que desde las últimas aguas os habéis hecho un gran filósofo!»

### Por la obra de paz y de justicia

Es imposible que Europa, si todavía tiene un destello de conciencia, no se haya espantado de las consecuencias de la guerra balcánica que la anarquía europea impulsó á los desgraciados países orientales. Imposible que no se haya horrorizado ante los abismos, por los que corren ríos de sangre, que han separado á estos pueblos, unidos antes para la libertad.

Europa comienza á comprender, y nuestro deber es insistir en el sentido de la paz.

¡Cuántas grandes cosas se podrían hacer si los pueblos consagrasen á la obra de justicia una parte de las sumas que se destinan á la guerra, y que en Francia se elevan á 2.300 millones de francos, en tanto que el presupuesto social ha de contentarse con 180 millones!

La vida languidece y solo la muerte absorbe los más vivificadores recursos—continuó Jaurés.—Es preciso denunciar esta obra abominable, y todos los grandes pueblos deben unirse para ello. Si Alemania, Inglaterra y Francia cesasen en el régimen de barbarie, nosotros olvidaríamos nuestras competencias y la paz estaría asegurada.

Todo lo corrobora, hasta los precedentes de la historia. Hace catorce años se quiso romper la unión de Francia é Inglaterra. Los proletarios ingleses enviaron al continente varios delegados, y hoy los dos pueblos son amigos.

Después se ha atizado la animosidad entre Inglaterra y Alemania, diciéndose á Alemania que Inglaterra lanzaría sobre ella su flota, y á Inglaterra que Alemania la amenazaba en el mercado del mundo.

Hasta ahora se ha evitado el conflicto. Los dos *dreadnoughts* no se han lanzado el uno contra el otro.

### La aproximación francoalemana

Se ha reflexionado y se ha visto que en el mundo hay lugar para las dos naciones y que los pueblos deben luchar por la industria y no por la destrucción. En estos momentos Inglaterra y Francia son amigos, é Inglaterra y Alemania se entienden mejor. Esto nos consolará de haber sido llamados traidores cuando decíamos á los exaltados «¡esperad!» Nos consolaremos de ello pensando que es para la Humanidad de gran necesidad que este acuerdo que se vislumbra se pronuncie cada vez más. ¡Que admirable misión llenaría el pueblo inglés si preparase la aproximación de Francia y Alemania! El porvenir haría esplendoroso. Hace más de cien años escribía Mirabeau: «El día en que Francia, Inglaterra y Alemania se unan, se habrá realzado la más bienhechora revolución de paz que habrá de conocer el mundo.»

Esta frase ha conservado toda su verdad. Ella es la norma de la próxima acción que debemos emprender ante la actitud de los gobernantes.

Los pueblos sienten la opresión de la carga. No bastaba el peso del capitalismo: faltaba el del militarismo para exasperar los conflictos sociales, á tal punto que debemos desear no lleguen á agudizarse más.

La guerra, en efecto, agudiza más los sentimientos de violencia, y estos sentimientos podrían manifestarse en los conflictos sociales.

Trabajando por la paz, trabajamos por el apaciguamiento de estos conflictos.

Lo que falta á la fuerza obrera es la unidad y la organización sólida. Cuando todos los proletarios internacionales estén unidos, la humanidad estará preparada para que los conflictos se solucionen por el arbitraje, y en que la guerra solo existirá como un triste recuerdo y los pueblos despertarán en la fraternidad universal.

Jaurés fué objeto de frenéticas ovaciones.

### Anatole France

Cuando hallábase en el uso de la palabra Vandervelde entró en la sala Anatole France, y fué saludado por la multitud con una clamorosa ovación.

Vandervelde interrumpió su discurso para saludar—dijo—á la Francia en su más elocuente orador y en su más grande literato.

Al terminar Jaurés su hermosa oración, Keir Hardie concedió la palabra á Anatole France, y una ovación aún más formidable que aquella con que fué saludado al entrar en la sala acogió en la tribuna al primer escritor de Francia.

Comenzó Anatole France diciendo que no agradecerá bastante á la asamblea la cordialidad de la acogida que se le ha hecho y tan profundamente le habla aceptado, sino consagrandole su vida á defender los intereses de todos los reunidos en el proletariado internacional.

Por otra parte—continuó—, Jaurés ha llenado su misión, diciendo con la fuerza y la verdad que le dá su autoridad la necesidad que hay de que «se unan los trabajadores de todo el mundo.»

Si no hubiese—dijo—otra cosa que

combatir que la guerra no se haría necesaria una vigilancia de todos los instantes, pero hay algo más difícil que combatir; hay que combatir la preparación de la guerra.

El ministro Pricrocole, cuando agitaba á la Francia mañana y tarde con sus periódicos, no quería la guerra, pero la preparaba. Y un pueblo que se prepara para la guerra se hace docil á sus gobernantes. Esta preparación es, además, costosísima, porque aquéllos que la abordan no la hacen para nada.

Jaurés, que es el más preciso de los oradores, lo ha denunciado bien claramente. Cuando los ministros juegan con el fuego son tan peligrosos como los niños, y la preparación para la guerra es una antorcha terrible. Solo el proletariado internacional y socialista puede evitar este peligro é impedir la preparación de futuras catástrofes.

Terminó France su alocución formulando la esperanza de que los socialistas ingleses realizarán la necesaria unidad para el éxito de la causa de la paz y de la justicia.

**Final**

Breyes palabras de Keir Hardie pusieron fin al acto, que tan gran importancia ha revestido.

La imponente concurrencia tributó á los oradores las más estruendosas ovaciones é hizo especial objeto de calurosas y efusivas demostraciones á Jaurés y Anatole France.

# ¡Justicia!

**"SOBRE UN PROCESO,"**

¡Sublime palabra del lenguaje humano! Justicia gritó Zola ante la indiferencia de un pueblo, que se entregaba al mutismo insano, cuando un hombre patriota padecía inconcebible destierro en la Isla del Diablo; justicia fué la voz del pueblo que respondió, como un eco de reivindicación, al atropello consumado, y justicia se hizo, porque justicia había de hacerse para que la Francia de aquellos tiempos pudiera acreditar su historia de revolución y de libertad.

En la famosa carta dirigida á los estudiantes; en el no menos famoso *Yo acuso*, el genio de la Francia moderna, dió impulso á un pueblo dormido que, después, supo responder al estado de conciencia que creó el gran literato.

Vosotros, palmesanos; vosotros hijos, de la tierra balear, debéis dar un grito de justicia que se oiga en el continente y que repercuta en los poderes públicos; vosotros, mallorquines, no debéis, no podéis consentir que, el posible equivoco de un tribunal, quede impune. A vuestra conciencia llegaría, en días venideros, el plomo aplastante y cadente de la complicidad, que os abrasaría el sentimiento, no dejándoos un momento de reposo, como justificado reproche de vuestra anterior apatía. Es preciso, de todo momento, ante las manifestaciones particulares de un letrado, ante las habladas, y creo que dichas, posibles equivocaciones de un jurado, que vosotros, mallorquines de equitativo corazón, reflexionéis y hagáis algo por un hombre, arrancándole de la horrenda y anticívica pena capital; es necesario que la juventud, portadora de futuras libertades, que lleva consigo el germen de los liberados tiempos venideros, que es humanidad, por que es generosa, se agite esparciendo la luz de la verdad en tan embrollado asunto. Pídase la revisión del proceso é ilumínense las sombras, que los justicieros, al fin hombres, no han sabido disipar en el desempeño de su cometido.

No es suficiente que una rectificación de una relación de cosas antes declaradas, corriente en casos de justicia, sea obstáculo negro donde dirigir con saña el punto de mira de la sentencía; no es bastante que un trozo de camisa arrancado por una anciana, y presentado al tribunal sea el todo de la prueba irrefutable. Es lógico, y sería necesario, que una revisión nos dijera si unos hombres, que fueron unos decaídos, continúan siéndolo, ó si los supuestos matadores, en realidad, lo son.

Y aunque lo fuesen; ¿no hemos aprendido todos aquella humana máxima que dice: «Odia al delito y compadece al delincuente?»

Mallorquines: al pedir, con toda vuestra fuerza, una rectificación de una justicia dudosa, debéis hacerlo con un grito surgido de lo más íntimo de vuestra conciencia, demostrando que en tierra balear hay sentimiento humano y deber de ciudadanía. Y este grito ha de ser el de ¡Justicia!

Si dudáis, si vaciláis, clavaos en el corazón el duro, doloroso y desesperado acicate de pensar que haríais en caso de uno de vosotros la sombra de un patíbulo.

¡Mallorquines, justicia!

EL COJO DEL BARRANCO

## Aviso importante

*Se suplica á los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.*

**PRO-CENTRALIZACIÓN**

### Pequeño resumen de nuestras tendencias

Aquello fué una violenta sacudida eléctrica.

Un día, una joven y notable pluma socialista nos salió con un hermoso artículo, en el que, y hablando, según ella, en español, rompe lanzas á favor del estado en que se encuentra la organización económica del obrero español, y, en términos de extremada energía, pide una gran cruzada, al objeto de contrarrestar, anular la campaña de los que, no conformes con su modo de pensar, y si convencidos de que debemos ponernos en consonancia con las exigencias del estado de evolución económica en que nos encontramos, proponemos una profunda modificación que— inútil es decirlo— responde por completo á las referidas exigencias.

Otras jóvenes plumas, igualmente notables, no se hicieron parcas al llamamiento de la aludida, y durante unos días fuimos violentamente atacados, sin tener en cuenta la buena fé y los nobles propósitos que alimentamos. En honor á la verdad, debo decir que no todas sin embargo, se portaron tan mal, pues que de ellas las hubo que nos trataron con una consideración que bien creo yo que nos merecemos.

De pronto, todas enmudecieron, y ninguna nueva ha salido en lisa.

Extraño silencio, ciertamente, pues que, de los términos en que se expresaban, se disputaba que tendríamos vendabal para tiempo.

¿Acaso se habrán convencido de la razón que nos asiste?

Sea permitido que el hijo de mi madre crea lo contrario.

¿Entonces, á que causa atribuir el silencio que observan?

No soy brujo, y, sin conocerla por mis labios, mal puedo explicarla. En todo caso, ellos se explicarán; y tengan bien entendido que su explicación, que mucho deseamos, siempre que no falte á las reglas de la buena educación, será por todos los «centralistas» con júbilo recibida.

Entretanto, y respondiendo contento á la petición de un querido amigo, paso á hacer un pequeño resumen de las modalidades que defendemos.

Primeramente, y para que mejor puedan entender los lectores que mi artículo leen, los conceptos que más adelante vertiré, debo reproducir algunos párrafos del manifiesto que, con fecha del 1.º de Junio del actual año y firmado en nombre del Comité de la «Confederación Patronal Nacional» por Luis Gonzáles, presidente de la Federación de Madrid, José Sabadell Giol, presidente de la de Zaragoza, y José Comín, de la de Barcelona, fué dirigido «á las clases productoras y patronales de España.»

«Las Federaciones patronales del ramo de la Construcción é industrias anejas (regionales y provinciales) tomaron hace algún tiempo el acuerdo de constituir la *Confederación Patronal Nacional*, é invitar á formar parte de ella á todas las Corporaciones, gremios y entidades patronales de España, cualesquiera que sean la industria, comercio ó ramo de la producción general á que pertenezcan.

A todos los productores, industriales y comerciantes españoles, nos dirigimos. Nos acercan los vínculos de interés común; nos obliga á la unión la necesidad imperiosa y urgentísima de afirmar nuestra personalidad, de definir nuestra acción, de robustecer nuestra fuerza en la lucha, cada día más viva y enconada, que las organizaciones societarias de resistencia mantienen contra los derechos y los intereses capitalistas.

Los que se abrogan arbitrariamente la exclusión de la representación del trabajo y pretenden contra toda justicia, dividir el mundo en castas separadas por una irreductible y encarnizada enemiga, tuvieron hasta ahora más suerte que quienes, como nosotros (las clases productoras y patronales en general) sólo atendemos á la defensa casuística, puramente personal las más de las veces, de los intereses parciales puestos en litigio en este ó en el otro conflicto, pero sacrificándonos siempre en aras de la conservación de la paz y del bien público.

Fueron factores importantísimos, quizá únicos, del fracaso de nuestra buena fé, la disgregación; la abulia y la falta de tacto de codos para la acción y para la defensa de las fuerzas patronales. La admirable táctica del enemigo que presentaba la batalla donde mejor le convenía y más propicias podían serle las circunstancias, nos sorprendió de por vida desprevenidos, desorganizados, inermes, sin que la repetición de los hechos y de los descalabros espolean nuestra decisión ni avivase siquiera

el instinto natural de la propia y legítima defensa.

Hay que decirlo con franqueza, por doloroso que sea el reconocimiento del hecho: la clase patronal española está aislada, indefensa, preterida desestimada, y lo está por su propia culpa.

No somos nada, pudiendo serlo todo con un poco de buena voluntad. Simplemente con convertir en dinámica fecunda el estatismo suicida con que, hasta ahora, presenciámos el desmoronamiento nacional y el atropello de nuestros propios intereses.

Por patriotismo y por propia conveniencia hemos de unirnos, hemos de solidarizar nuestra acción en todas las esferas de la vida pública. La Confederación de todas las entidades patronales, productoras y capitalistas, puede prestar á España el resurgimiento nacional en el sentido de una sana y vigorosa política económica... de hacer más difíciles—y en todo caso menos peligrosos—los choques entre el capital y el trabajo.

La paz armada puede y debe ser el lema de la Confederación patronal. Nosotros no predicamos la unión para la lucha por la lucha; queremos unirnos y solidarizarnos para mejor cumplir nuestra función social, y también para defendernos, con seguridades de éxito, contra las agresiones y reclamaciones injustas.

Tal es nuestro programa, que se completa con la organización federativa, ya en ejecución, que ha de ser sancionada en su día por el Congreso nacional de las Federaciones patronales, y con la inmediata creación de un gran órgano de publicidad diario... que sea vehículo de cultura para los mismos federados, lazo de unión entre los organismos regionales, trinchera de los intereses propios y ariete contra las injusticias ajenas.

Y terminamos haciendo nuestra la frase lapidaria de Nelson; «La Confederación espera que todas las organizaciones patronales sabrán cumplir con «su deber.»

Como sea que esta vez solo pretendo hacer un resumen de las reformas que contra viento y marea, venimos defendiendo, cada día con más tesón, por reafirmarnos más y más en nuestros puntos de vista á medida que transcurre el tiempo, he de señalar únicamente dos de las múltiples moralejas que contienen los párrafos reproducidos: la de que es tan evidente como innegable que la supina clase patronal española empieza á sacudir su modorra, á consecuencia de los aldabonazos que le estamos dando continuamente, los que, afortunadamente, le demuestran que para algo más que para explotar sanudamente existe en este mundo; y la de que efecto de la anterior, se agita convulsivamente, principalmente la madrileña, para crear un formidable organismo que, cuando no pueda tomar la ofensiva, tome la defensiva á punta de pelo.

A nuestro parecer, es que hoy, tal como estamos constituidos los obreros, fácilmente puede adoptar la ofensiva. Y paro que así no resulte, es por lo que nos hemos echado en el palenque de las luchas sociales, llevando con nosotros unas estructuras que creemos, no

indiscutibles, sino imprescindibles, si ó no queremos ahogarnos nosotros mismos.

Esperemos el próximo artículo.  
E. MONTERRER NOÉ

### Congreso de los obreros del mar

En Barcelona tendrá lugar el día 3 y siguientes, uno importante, de los obreros del mar, el cual entre otros problemas interesantes á resolver, tiene el de crear la Federación Nacional del oficio.

La Sociedad «La Marítima Terrestre» ha nombrado para que la represente en este importante Congreso, como delegado á nuestro compañero, Antonio Orpis.

Deseamos el mayor acierto en la resolución de los asuntos á debatir á fin de que resulten en provecho de los intereses de tan dignos obreros.

Trabajadores: Suscribíos á «El Socialista» diario.

### Las elecciones en Bulgaria

En las elecciones generales en Bulgaria como en las de Italia los socialistas han tenido un gran triunfo. De los 204 diputados que componen el Parlamento de aquel país en lo futuro habrá 60 socialistas.

Lo más singular es que en el Parlamento disuelto solamente había un diputado socialista.

Estos asombrosos triunfos demuestran palpablemente, que los obreros de todo el mundo se llaman á engaño al ver que los patriotas no les llevan más que á catástrofes sangrientas como lo demuestra de un modo evidente la guerra de los Balkanes.

Este pueblo tan escarnecido por la ambición capitalista en esta ocasión ha sabido defender el único diputado so-

cialista Sakaroff, que en 1912 se opuso en pleno Parlamento á la guerra; valiéndole ser agredido á tiros por la muchedumbre patriótica al salir de la Cámara.

Y el pueblo reconociendo la verdad y los que defienden sus intereses, han derrotado el gobierno mandando 60 diputados enemigos irreconciliables de la guerra ¡buena lección!

Ayer en Italia, hoy en Bulgaria, los obreros de todas partes reconocen que son los únicos los socialistas los que defienden sus intereses.

Este ejemplo debe servir para los explotados españoles.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

### Nuestros muertos

Capdepera

#### ENTIERRO CIVIL

Falleció el día 18 del corriente mes la anciana María Pascual, abuela de nuestros simpáticos compañeros Mateo Cursat y su esposa María Moll, el primero, socio de la sociedad «El Renacimiento Obrero», y la segunda afiliada al grupo femenino, los dos excelentes compañeros, han sabido defender perfectamente las inspiraciones de su estimada abuela; fué á visitarla el Rector, al principio de su enfermedad, contándole la paciente que no quería mogingangas religiosas, que quería ser enterrada civilmente, por tanto no falleció envuelta con el manto negro.

Damos las infinitas gracias á las compañeras del grupo femenino, que durante su enfermedad han asistido á la consolar de la enferma y de su familia.

El cadáver fué depositado al cementerio civil, acudieron un buen número

de personas y la banda de música, que dirige el reputado y joven profesor Pedro Antonio Massanet, que tocó solemnes marchas fúnebres de su repertorio.

Reciban su familia y los amigos de la finada el testimonio de nuestro pésame más sincero.

Por carecer de espacio, nos vemos precisados á retirar varios originales de interés, entre ellos, una expresiva y simpática carta del capitán del vapor «Isleño», la que con mucha satisfacción insertaremos en el próximo número.

### Movimiento Social

BEJAR.—Han declarado la huelga á sus patronos las 10 secciones del Arte textil por faltar á un convenio.

GIJON.—En el mismo estado continua la huelga de los obreros del Musel. Han celebrado un mitin asistiendo numerosa concurrencia.

MALAGA.—Los constructores de carruajes siguen en huelga.

FERROL.—Sigue en igual estado la huelga general reinando el mayor entusiasmo para seguir en la lucha hasta lograr el despido del contraamaestre Casado.

SEVILLA.—Ha sido solucionada la huelga de carpinteros.

MADRID.—Los patronos de carpinteros de taller han lanzado el «lock-outs» á sus operarios, por hacerles unas reclamaciones.

—Los obreros en Pan Francés se han visto precisados á declarar la huelga á sus patronos, por obligarles á formar un contrato que les perjudicaba.

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien á las ideas.

### Base Múltiple de la Federación de Sociedades Obreras

En Junta General celebrada el día 22 del corriente para la renovación de los cargos fueron nombrados para componer el comité los siguientes compañeros:

Presidente, Jaime Vicens.—Secretario, Antonio Suan.—Vice-secretario 1.º, Juan Frasquet.—Idem 2.º, Antonio Orpis.—Depositario, Juan Blasco.—Contador, Pedro Culabran.—Revisor, José Gomila.—Recaudador, Miguel Caubet.—Vocales, 1.º, Francisco Oliver.—2.º, Pedro González.—3.º, Miguel Llodrá.—4.º, Antonio Torrens.—5.º, Miguel Crespi.—6.º, Miguel Penalba.—7.º, Mariano Valls.—8.º, Juan Torrens.—9.º, Antonio Valls.—10.º, Francisco Puigserver.—11.º, Agustín Roca.—12.º, Francisco Roca.

Dichos compañeros se reunirán el día 2 de Enero de 1914 á las 8 de la noche para tomar posesión de sus cargos.

Palma 25 de Diciembre de 1914.—El Secretario, Antonio Suan.

### Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará junta general el lunes 29 á las 8 y media en su local social, con el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior.  
Renovación de la Directiva.  
Asuntos generales.  
Encarecemos la asistencia de todos sus afiliados.—El Secretario, M. Llodrá.

### INTERESANTE

La importante casa, de ampliaciones de RAFAEL PIÑERO de Barcelona, ha puesto un representante de confianza en Palma.

Los interesados y suscriptores pueden hacer sus reclamaciones en la fonda de Sóller de 12 á 1 tarde y de 7 á 8 noche.

### AVISO

Este periódico se halla en venta en el kiosco de la Plaza de Cort, también se vende «El Socialista» y «Renovación».

PALMA DE MALLORCA  
Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 12

## Cooperativa Social Obrera

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'50 Kilo	aiz pequeño.	0'50 almud
Harinas 1.ª.	0'44 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
» 2.ª.	0'42 »	Almidón blanco.	0'75 »
» 3.ª.	0'40 »	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63 á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Aceite puro Oliva del país.		Jabones pastillas las hay un buen surtido de varios precios.	
1.ª.	1'30 litro	También hay un buen surtido de medias y calcetines carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y 0'30 uno.	
2.ª.	1'20 »	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas desde hombre hasta niño de varios precios.	
Sopa fina 1.ª.	0'33 libra	Hilo para zapatero precio corriente.	
» blanca.	0'28 »	Sección de Tochno	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
» blanquilla.	0'98 »	Butifarra	2'75 »
Legumbres.		Manteca (detalle)	2'25 »
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Id. 1 kilo	2'20 »
» blancas.	0'60 »	Varios kilos	2'10 »
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »		
Frijoles.	0'55 »		
Bacalao libra extra.	1'30 »		
Habas (Pollensa).	0'60 almud		
Botes leche condensada.	0'90 bote		
Chocolate.	1'00 libra		

IMPRENTA

# La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas** \* **Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»